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Las colaboraciones firmadas
expresan la opinión de sus
autores y no necesariamente
la de la dirección de esta
publicación.

A través de su página oficial
en facebook, Jaqueca, la banda
local responsable de la organi-
zación de Rock al Campo anun-
ció la realización de su noveno
festival.

Allí, entre otras cosas, se
anuncian las fechas de 29 y 30
de diciembre del corriente para
el desarrollo de la fiesta, deta-
llando de paso algunas caracte-
rísticas del mismo, por ejemplo
que es un Festival autogestivo
con entrada Libre y gratuita y
que se financia con los fondos
que se recaudan en la cantina,
más la invalorable participa-
ción de las bandas y los apoyos
desde el Estado y empresas y
comercios patrocinantes.

No faltaran tampoco, como
años anteriores el encuentro de
motos para el que todos aque-

Según datos oficiales, otro
17% de las personas que resi-
den en la Provincia y tienen en-
tre 18 y 24 años, son «ni-ni», no
estudian ni trabajan.

Un informe realizado por la
Secretaría de Trabajo de la Na-
ción demuestra que la desocu-
pación entre los jóvenes de 18 y
24 años ascendía en 2017 al
26%, mientras que el 54% de
quienes sí trabajan bajo relación
de dependencia, no se encuen-
tra registrados.

En esa franja etaria además
hay un 17% de «ni-ni», jóvenes
que no estudian ni trabajan.

De ese total de 436 mil perso-
nas, el 71% son mujeres, quie-
nes mayormente (69%) realizan
tareas de cuidado del hogar.

Pero las mujeres en la provin-
cia de Buenos Aires sufren otro
tipo de desigualdad: en prome-
dio, cobran un salario 27% in-
ferior al de sus pares varones,
por el mismo cargo y labor. Se
trata, traducido a salarios no-
minales corrientes según valo-
res de 2012, de una diferencia
de 6.000 pesos, según relevó
BAE Negocios.

El informe concluye que «las
mujeres, al igual que los jóve-
nes, suelen tener una inserción
laboral más precaria que sus
pares varones, mostrando ma-
yores tasas de desempleo y em-
pleo no registrado».

Un dato alarmante: el 35,4%

Tal como lo anticipara La
Ventana en su edición n° 210
(Agosto de 2018) la provin-
cia de Buenos Aires tomó la
decisión de poner en marcha
una licitación para instalar
20 parques solares en diferen-
tes puntos del interior bo-
naerense que se sumarán a los
ocho ya operativos. En aque-
lla edición nos referimos en
dos oportunidades al tema: en
tapa dábamos cuenta de la
aprobación del Concejo De-
liberante de Nueve de Julio
donde la municipalidad le ce-
derá por 20 años, en comoda-
to, a la Cooperativa de Provi-
sión de Obras y Servicios Pú-
blicos de Facundo Quiroga
Ltda., un terreno, de propie-
dad municipal, cercano al ba-
sural, para el desarrollo de un
proyecto de construcción de
un Parque de Energía Solar
Fotovoltaico de 500 Kw (se-
sión del Concejo Deliberante
del 23.08.2018, documenta-
ción 236/18; expte. 155/18.
La aprobación se dio por una-
nimidad.

Y también en la página 3 de
la misma edición menciona-
mos las «Gestiones en pos de un

El 26% de los jóvenes bonaerenses
está desocupado y el 54% trabaja
en negro

de los asalariados no está regis-
trado. Es decir, que son trabaja-
dores que no se encuentran en-
cuadrados en ningún régimen
legal, cuyos empleadores no tri-
butan al Estado ni pagan cargas
sociales ni realizan aportes ju-
bilatorios.

Los niveles de informalidad,
no obstante, varían según el sec-
tor: en el privado, alcanza al
39% de los asalariados, mien-
tras que en el caso de trabajado-
res de casas particulares, ascien-
de al 73% de un universo de
531.000 personas. En el Esta-
do también existe un 5% de
empleados en situación irregu-
lar.

El número también es altísi-
mo entre los cuentapropistas:
el 72% (más de un millón de
personas) se encuentra en la in-
formalidad. Casi la mitad de
ellos (el 48%) son trabajadores
no profesionales sin capital, es
decir que desarrollan activida-
des laborales de subsistencia.

Por otra parte, el 63% de los
cesanteados tuvo su último em-
pleo informal o por cuenta pro-
pia, lo que según el informe
«condiciona la inserción labo-
ral futura, ya que no se cuenta
con referencias comprobables
sobre la experiencia laboral
previa».

Entre los ocupados, en tanto,
el 74% de los registrados en
2017 era asalariado. De ese
universo, el 70% se desempe-
ñaba en la esfera privada, mien-
tras que el 20% son empleados
públicos; y el 10% trabajadores
de casas particulares.

En relación con la evolución
del empleo en los diferentes dis-
tritos, en 2017 la mayor caída
se registró en la zona de Pina-
mar-Villa Gesell, donde la tasa
de empleo se redujo un 6%. Le
siguieron Zárate-Campana (-
2,3%), Coronel Suárez (-2,2%);
Lobos y Necochea (-1,7%); San
Nicolás (-1,5%); y Mar del Pla-
ta (-1,3%). En el otro extremo,
los que más crecieron fueron
Pergamino (3,4%); Junín
(2,8%) y 9 de Julio (2,6%). To-
dos relacionados con el sector
agropecuario.

Llega la 9na. edición de Rock al Campo
llos  que quieran participar pue-
den comunicarse y sumarse a la
convocatoria que se está arman-
do para viajar desde 9 de Julio a
Quiroga.

Mientras tanto los «Jaque-
cos» estuvieron actuando entre

el 9 y el 11 de noviembre en
Mendoza, en Willys Bar de
Chacras de Coria de aquella
provincia cuyana.

(#RockAlCampo me voy)

UNA MUY BUENA NOTICIA:

Entre los veinte
parques solares
a licitar está el
de Quiroga

Continúa en pág 4, Col. 3

Continúa en pág 12, Col. 1

parque solar para el distrito»
tras la reunión del Subsecre-
tario de Producción munici-
pal, Fernando Bono con el
Director Nacional de Ener-
gías Renovables, Ing. Maxi-
miliano Morrone.

Estos parques solares se ubi-
carán en pequeñas localida-
des con problemas eléctricos
y beneficiará a más de 50.000
habitantes. En tanto genera-
rán entre 200 y 500 kWp de
acuerdo a la demanda nece-
saria en cada uno de los luga-
res. De los 50 puntos identi-
ficados para ubicar celdas so-
lares finalmente fueron elegi-
dos 20 puntos de la provin-
cia. Los pliegos fueron lanza-
dos esta semana y mientras
tanto, se están realizando los
estudios de suelo y de impac-
to ambiental correspondien-
te.

Algunos de los beneficios
en el esquema de parques so-
lares de media escala desta-
can la generación en el lugar
de consumo, también las me-
joras eléctricas para las co-
munidades y el cuidado del
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43años

Un grupo de vecinas/nos se
ha mostrado preocupado por las
fumigaciones cercanas al área
urbana de Quiroga y también
por la presencia de máquinas
fumigadoras estacionadas o en
tránsito dentro de la localidad.
Desconocemos si el grupo es
numeroso o minúsculo, lo cual
no le quita mérito ni sostén a su
preocupación. Sabemos además
que han cursado una nota a la
Dirección de Gestión Ambien-
tal de la Municipalidad de Nue-
ve de Julio para hacer conocer
el problema y solicitar una re-
unión con la responsable del
área, pero –lamentablemente-
no ha llegado a la redacción de
La Ventana una copia para co-
nocer en profundidad sus pre-
ocupaciones y argumentos.

Mientras tanto en distintos
lugares, en alguna provincia
(San Luis), en algún concejo
deliberante (Rosario) o algún
juez (Entre Ríos) sanciona o
dictamina  en contra de la fumi-
gación sobre poblaciones urba-
nas o sobre escuelas rurales.
Pero no mucho más.

Hay mucho escrito sobre el
tema y hasta una película, muy
elocuente, de reciente estreno,
de Fernando ‘Pino’ Solanas; un
documental donde quienes ha-
blan con el director y relator
del filme es gente que la pasa
mal. Realmente mal. Padres de

La fumigación sobre el área urbana
niños que fallecieron o que que-
daron enfermos. Personas de
escasos recursos económicos,
pero que saben pelearla.  Y tam-
bién, gente que analiza y saca
conclusiones de hechos, que
como son mostrados por la cá-
mara, parecen tan agobiantes
que extraña que nadie haga nada
por remediarlo.

Ese trabajo arremete contra
la fumigación en general  -sobre
escuelas rurales- e inclusive
marcando, subrayando, el ve-
neno que ingieren quienes lo
diseminan en los «mosquitos»
o avionetas. Se usan venenos
prohibidos como el ‘endosul-

fan’ llamado el asesino silen-
cioso, un insecticida y acarici-
da organoclorado y que es un
disruptor endocrino y es alta-
mente tóxico en forma aguda;
y el ‘paratión’, plaguicida orga-
nofosforado prohibido en todas
sus formulaciones y usos por
ser dañino para la salud huma-
na, animal y el ambiente.

Se habla también allí del fos-
furo de aluminio, generador de
gas fosfina el cual es extrema-
damente tóxico para cualquier
ser vivo que se usa para comba-
tir el gorgojo en silos y camio-
nes, causante de la muerte de
varios camioneros. Miles de

«Es evidente que
el sistema de

denuncias instaurado
es insuficiente,

porque es posterior al
daño causado».

Plano de Quiroga que delimita la zona urbana con prohibición de fumigar.

horticultores, chacareros  y
tractoristas sin trajes de protec-
ción fumigan y respiran vene-
nos en los silos, molinos y vive-
ros donde trabajan.

Por lo dicho anteriormente
no ha habido medidas idóneas
de prevención, por lo que surge
la necesidad de dar respuestas
para prevenir daños futuros,
anticipando los riesgos sobre
esta situación, en el entendi-
miento de que: «no hay daño
ambiental inocuo o completamen-
te reparable, y que el Estado debe
prevenir la producción de los ries-
gos con anticipación, ya que la
función resarcitoria en estos casos
es tardía y disfuncional» (del fa-
llo del camarista civil entrerria-
no  Oscar Daniel Benedetto).

Nos encontramos ante una
ausencia de normativa específi-
ca respecto a las distancias de
aplicación de las poblaciones y

Nuestra Opinión:

de las escuelas rurales de la Pro-
vincia, y una clara omisión es-
tatal en orden a la prevención
que este tipo de prácticas re-
quiere. Es evidente que el siste-
ma de denuncias instaurado es
insuficiente, porque es poste-
rior al daño causado; y más allá
de las medidas de difusión y
educación realizadas, las accio-
nadas no han acreditado -en tor-
no a las poblaciones y a las  es-
cuelas rurales- llevar a cabo nin-
gún tipo de medida idónea de
prevención.

Hay también otro dato rele-
vante en la cuestión local y que
es denunciado recurrentemen-
te en redes sociales: es el pene-
trante olor de algún producto
agrotóxico que en distintos ho-
rarios invade el espacio habita-
do de Quiroga.

Finalmente, desde que se tuvo
conocimiento de la solicitud de
reunión de los vecinos de Qui-
roga a la Directora de Gestión
Ambiental y hasta el cierre de
esta columna de opinión
(13.11.2018)  la misma no se ha
concretado, habiéndose pos-
puesto en dos oportunidades.
Queremos creer que ello ha es-
tado determinado por problemas
de agenda de la responsable del
área y no por un recurso evasi-
vo de la misma.

El Director
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Gastón D’stéfano, el nuevo jefe del cuerpo de Bomberos Volunta-
rios de Facundo Quiroga, junto a su esposa e hija.

NUESTRA GENTE

Decesos
Elida María Mancini,
El 02.11.2018, en Lincoln, a los 85 años de edad.

Walter María Batalla,
el 17.11.2018, a los 53 años de edad.

Rosa Cuccarese, Vda. de Brosio,
el 21.11.2018 a los 95 años de edad.

ANSES informa a todos los jubilados y pensionados, que
están ocurriendo casos de estafa a través de llamados telefóni-
cos.  Se ruega no dar ningún tipo de dato personal y ante
cualquier duda, concurrir a la oficina de ANSES, Libertad
1102 (9 de Julio) en el horario de 08:30 a 14:30.

El pasado 27 de octubre cum-
plió 43 años de existencia en la
localidad el CEC N° 803 (Centro
Educativo Complementario).

Desde entonces, cada día,
durante todos estos años, su per-
sonal docente, auxiliares y co-
laboradores -que se han sucedi-
do a los largo de cuatro largas
décadas- han trabajado, con es-
fuerzo, con corazón  y con cari-
ño para que los niños que allí
concurrieron y concurren «se
sientan felices, reciban el amor y

El Rotary Club Filial 9 de Julio entregó, el 9 de noviembre,
un reconocimiento a los alumnos elegidos como Mejores
Compañeros en las promociones 2018 de los distintos nive-
les.  Entre ellos la alumna Rocío Rodríguez recibió este reco-
nocimiento en representación de 6to año de la Escuela de
Educación Secundaria N°11. ¡Felicitaciones Rocío!

El 10 de noviembre es el día
elegido para conmemorar  el
Día de la Tradición, fecha de
nacimiento del escritor y poeta
argentino José Hernández, que
escribió, en 1872,  la que se
considere es la obra literaria
más importante de nuestro país
El Gaucho Martín Fierro, un
poema narrativo, en verso, con-
siderada ejemplar del género
gauchesco. Su continuación, es
La vuelta de Martín Fierro, es-
crita en 1879, este último libro
también es conocido como «La
vuelta» y la primera parte,
como «La ida». Ambos libros
han sido considerados como li-
bro nacional de la Argentina,
bajo el título genérico de «El
Martín Fierro».

En la localidad los distintos
establecimientos educativos
cumplieron con el festejo que
marca el calendario escolar.
Así fue también en la EES N°
11 y su Extensión N°2110,
donde el viernes 9, alumnos,
personal docente y auxiliares
compartieron un mate   con
quienes los visitaron, entre ellos
la delegación del Taller Prote-
gido «Mi pequeña familia» y
familias.

Como día de revalorización
de tradiciones el Centro de Es-
tudiantes regaló un ceibo, nues-
tra Flor Nacional, que fue plan-
tada en el patio del colegio.

La Parroquia Nuestra Señora del Carmen tiene nuevo hora-
rio para sus misas en verano. Las mismas, desde el domingo
25 de noviembre, se oficiarán a las 10:15 horas.

Por haber cumplido su límite edad, que establece el regla-
mento de la Federación provincial de Bomberos, paso a retiro
Juan Morresi quién pasará a revisar en la reserva del cuerpo
de los Bomberos Voluntarios de Quiroga. El relevo le corres-
pondió a Gastón D’stéfano quién ha recibido, como el jefe
saliente, los saludos de compañeros, familiares y de cuerpos
de otras ciudades.

Anses informa: Casos de estafaCasos de estafaCasos de estafaCasos de estafaCasos de estafa          Cumplió años el Centro Educativo
Complementario Nº 803

la contención que merecen, afian-
cen los aprendizajes recibidos en

la escuela y amplíen sus conoci-
mientos».

Distinción a los mejores compañeros

Nuevo horario de misas

Cambio de mando
en Bomberos

El Día de la Tradición en la
Escuela Secundaria N°11

Estuvo presente la inspectora
Claudia Appella; hubo bailes y
canciones aportadas por Héc-
tor Eneu.

«Fomentar y afianzar nues-

tras tradiciones fortalece nues-
tra identidad nacional y nos in-
vita a valorarla como tal» ex-
presaron desde la Secundaria
N°11.

Escuchar
A veces no sabemos qué decir y nos quedamos sin palabras.

Tenemos la hoja en blanco y no encontramos la foto. Conver-
samos y recolectamos testimonios. Pateamos la calle buscan-
do una imagen distinta.

Pero sentimos que nos repetimos. Pensamos que ya expre-
samos lo que pensamos. Nos preguntamos si ya no informa-
mos lo que informamos.

Y entonces caemos. Nos damos cuenta. Hoy no hay tanto
que decir. Es todo muy obvio. Solo hay que escuchar a quie-
nes gobiernan:

«Nunca se hizo un ajuste de esta magnitud sin que caiga el
Gobierno», dijo el ministro de Hacienda, Nicolás Dujovne.

Hoy escuchémoslo a él. Pero solo a él. Ni a sus voceros, ni a
sus intérpretes. Y menos que menos, a sus periodistas. Solo a
Dujovne. Evitemos que la tragedia sea doble: que nos ajusten
y que convenzan a la gente de que el ajuste es lo mejor que nos
puede pasar.
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ambiente al reemplazar la ge-
neración con combustibles fó-
siles y  la posibilidad de nuevos
emprendimientos productivos,
la generación de mano de obra
para operación y mantenimien-
to. En tanto, aseguran que evita
o pospone la necesidad de ex-
tensión de redes eléctricas.

Los nuevos parques solares
estarán ubicados en Bayauca
(Lincoln), O’Higgins (Chaca-
buco), Villa Maza (Adolfo Al-
sina), Ameghino, Mechongué
(General Alvarado) El Dorado

Al conmemorarse el miérco-
les 8 de noviembre, el Día del
Empleado Municipal, en el Sa-
lón Blanco del Palacio Munici-
pal, el Intendente, Mariano Ba-
rroso, acompañado de funcio-
narios de su Gabinete y repre-
sentantes del Sindicato de Tra-
bajadores Municipales y la

DÍA DEL EMPLEADO MUNICIPAL

Presidió el intendente el acto
de entrega de reconocimientos

Unión de Personal Civil de la
Nación (UPCN), presidió la
entrega de reconocimientos a
los trabajadores que arribaron
a 25 años de servicio y a quie-
nes se han acogido a los benefi-
cios jubilatorios en el período
2017/2018, a la vez que se en-
tregaron nombramientos a más

de 40 agentes.
Tras los conceptos de Rodol-

fo González Larrosa, secreta-
rio general del Sindicato de
Empleados Municipales y la
secretaria general de UPCN,
Griselda Arce; Barroso recono-

Celebración local. Los municipales quiroguenses también se reunieron
para festejar su día con una cena en restaurante ‘Malena’

Dominga Carrizo reconocida por
su jubilación.

EMPLEADOS  MUNICIPALES QUE SE ACOGIERON
A LOS BENEFICIOS JUBILATORIOS

Entre los empleados municipales que se acogieron a los benefi-
cios jubilatorios se encuentran los quiroguenses Eduardo Julián
Acuña y Dominga Carrizo.

ció el esfuerzo de los trabajado-
res: «El empleado municipal
constituye el espíritu de nuestro
pueblo y la mano de obra de la
ciudad; no siendo a veces recono-

cidos como deben», señaló, agra-
deciendo el esfuerzo de todos
los trabajadores municipales
«en pos de una mejor calidad de
vida de los vecinos».

Entre los 20 parques solares
a licitar está el de Quiroga

(Alem), Iriarte (General Pinto),
Aguirre (Tandil), Martínez de
Hoz (Lincoln), Pirovano (Bo-
lívar), De la Garma (Adolfo
Gonzales Chaves), Villa Iris
(Púan), Carlos Tejedor, Cazón
(Saladillo), Lezama, Huangue-
lén, Oriente (Coronel Dorre-
go), Tres Algarrobos (Carlos
Tejedor), Agustina (Junín) y
Quiroga (Nueve de Julio).

En la actualidad, la provincia
cuenta con ocho parques sola-
res que están operativos, uno
de ellos en El Triunfo (Linco-
ln). En la Legislatura bonaeren-
se existen varias iniciativas para
potenciar en la provincia las

energías «limpias». Uno de ellos
busca potenciar un programa
de créditos para la compra de
paneles solares para autoabas-
tecimiento energético en hoga-
res e industrias. Otro busca
crear un régimen de incentivo
para promover el uso de siste-
mas de captación de energía so-
lar. Y por último, otro texto
pretende que la energía que se
produce en los hogares con mé-
todos alternativos pueda conec-
tarse a la red eléctrica conven-
cional y se pueda vender el exce-
dente.

(Fuente: el retrato de
Hoy de Mar del Plata)

Escucha "La Ventana Radio"
de lunes a jueves, de 8 a 9 de la mañana,

con la conducción de Carlos Graziolo.

Por la FM 106.9 y su repetidora
de Facundo Quiroga 95.7

Comunicate:
al 15 517609

ó al 02317-524060
www.Forty40fm.com.ar

ó bajate la aplicación
Forty 106.9

Abrí La Ventana y deja
      que entren las noticias:

Viene de Tapa, Col. 5
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«En Quiroga tiramos el viejo
tanque de agua para riego. El nue-
vo ya está funcionando en el pre-
dio del ferrocarril. Ahora vamos
a poder seguir mejorando la pla-
za» anticipó Paolo Barbieri, Se-
cretario General del municipio,
el jueves 8 de noviembre al ser
entrevistado. Y agregó: «era un
reclamo de los vecinos de hace
tiempo porque este tanque tenía
muchos años, era práctico para el
riego de las calles de tierra porque
estaba en el centro del pueblo, pero
la localidad ha ido evolucionan-
do, Quiroga ha ido creciendo y
era conflictivo tenerlo en este lu-
gar y estaba en un estado bastante
precario con algún riesgo de caí-
da y desde hace un tiempo se deci-
dió llevar toda la maquinaria
municipal a un galpón del ferro-
carril y se instaló una nueva bom-
ba para poder cargar el regador
allí. No solo lo sacamos del centro
sino que  está más a mano con el
sector del barrio ‘Avellaneda’ que
tiene la mayor parte de las calles
de tierra de la localidad».

También se refirió al predio
que ocupaban las maquinarias
y donde estaba el tanque derri-
bado: «Así se ha liberado la pla-
zoleta que está junto a la Delega-
ción que tendrá pronto nueva lu-
minaria LED; la vamos a exten-
der otro tanto para que el galpón
pueda ser parte de la plaza y por-

ENTREVISTA: PAOLO BARBIERI

"En Quiroga tiramos el viejo
tanque de agua para riego"

Entrevista y foto de:
Amílcar "Popy" Gómez

El gigante caído. El Secretario General prometió mejoras en la plazoleta:
mejor iluminación y transformar el corralón en centro cultural.

que no, un centro cultural en al-
gún momento que podamos refac-
cionarlo. Sobre todo seguir traba-
jando para que este sea un lugar
donde sigan viniendo los chicos
con juegos nuevos, luces y se con-
vierta en un  lugar ameno para
toda la familia y deje de ser el
corralón municipal como era y se
transforme en un espacio recreati-
vo».

En tu recorrida por la locali-
dad habrás observado el estado
de las calles, tanto de asfalto
como de tierra…

«La municipalidad ha contra-
tado a la ‘Cooperativa eléctri-
ca’ y ha hecho bastante bacheo

Barbieri, con funcionarios que lo acompañaron, previo a la entrevista.
pero tenemos algunas calles
que son bastante viejas en años
y tienen problemas de estructu-
ra que de a poco esperamos ir
solucionándolo;  se han realiza-
do bacheos pero hay más; no se
pueden hacer todos juntos pero
aspiramos a seguir mejorando
la localidad. Tuvimos conver-
saciones con el gerente de la
‘Cooperativa’ para poder con-
tinuar con obras de cordón cu-
neta; tenemos pendiente la pa-
vimentación de la Huidobro en
barrio ‘Avellaneda’ que este
año tuvo el cordón cuneta. Los
vecinos ven que la calle está un
poco más ordenada y que el pa-
vimento puede llegar en poco
tiempo y porque no, reparar lo
que existe y que muchos años,
por falta de mantenimiento  se
ha deteriorado y ahora cuesta
recuperar. Ahora se iluminará
esta plazoleta y la plaza princi-
pal para que se puedan disfrutar
y que las cuidemos entre todos».

El tanque de agua que servía para
cargar el regador antes de ser
derribado.

El domingo 18 de noviem-
bre, la Agrupación Coral Fa-
cundo Quiroga, participó de
un encuentro de coros organi-
zado por la Sociedad Francesa
de socorros mutuos de la ciu-
dad de Chivilcoy. Allí com-
partieron la actuación con el
Coro Polifónico Municipal
Florencio Constantino de Bra-
gado, dirigido por Claudio
Moyano y con el Coro de la
propia Sociedad Francesa de
Chivilcoy dirigido por Simón
da Silva Martins.

Presentación del Coro en Chivilcoy
La Agrupación Coral Facun-

do Quiroga, dirigida por el
maestro Raúl Cerdeira, ofreció
así su actuación seguida con in-
terés por el público presente.

Como desde hace ya casi 20
años, mostró lo que más les gus-
ta hacer. Y sorprendió a los es-
pectadores con un repertorio
que va desde lo folklórico a lo
internacional.

Para las coreutas quiroguen-
ses el sitio de su actuación fue
en: «un lugar maravilloso, inun-
dado de muestras culturales como

esculturas y obras pictóricas y
compartimos con el coro de esa
entidad y con el coro de la ciudad
de Bragado, haciendo lo que nos
gusta ¡cantar! La música es un
arte que libera emociones y unifi-
ca almas».

Cuando les preguntamos que
es formar parte de un coro res-
pondieron: «La actividad coral
es una forma de arte en la que se
pone de manifiesto la actitud pa-
cífica de quienes lo integran de-
seosos de que la Paz sea un bien
compartido por todos, al tiempo

que permite ser solidarios con los
demás dejando de lado el yo para
ser Nosotros, cosa que en esta épo-
ca de individualismo pasa a ser
un acto de humanidad. Y una vez

más cantamos en forma gratui-
ta, compartimos y pusimos
nuestro granito de arena para
que la cultura permanezca y se
consolide».
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En el pueblo donde viví hasta
la mitad de mi vida no había
librerías. Los comerciantes que
abrían una, en vez de novelas,
enciclopedias y libros de cuen-
tos, vendían cuadernos, lápices
y papeles para forrar los cua-
dernos. El Baratillo Argentino,
don José Castronuovo y El Ca-
nillita de Corredera eran algu-
nos de esos esos lugares. Casa
‘El Cañón’ y La Cooperativa
Agrícola también tenían lo
suyo.

Algunas de mis compañeras
eran verdaderas artistas a la
hora de usar esos papeles de di-
ferentes colores, todos con un
misterioso fondo de telarañas.
Quizás esa criatura que vivía en
las alturas del cielorraso, con
su perseverancia artesanal, es-
tuviera asociada a la sabiduría

que la escuela nos proporciona-
ría.

En verdad, la librería, o las
librerías, del pueblo era el
quiosco de diarios y revistas.
Pero en ese caso estaba en sólo
uno de esos lugares: el negocio
de los hermanos Corredera.

Punto y aparte

«Coco o Queca, nos atendían con
las mínimas pautas de amabilidad,
sobre todo a quienes íbamos con-
tando las monedas para llegar a lo
deseado por mucho tiempo: una
revista o un libro…» cuenta sobre
el mismo tema Nora Ledesma.

Y esa frase: ’mínimas pautas
de amabilidad’ sintetiza todo
claramente. No hace falta agre-
gar más nada sobre esa cuestión
de la atención de los hermanos

Aprendimos a leer con historietas
Corredera.

Vuelvo con lo que dijo Nora:
«Un enorme mostrador vidriado en
partes separaba al cliente de los due-
ños, cortaba la pasada y allá arriba
a la derecha recuerdo los libros tapa
amarilla y roja de la colección ‘Iri-
dium’ que eran mi meta más pre-
ciada, al tiempo que los de ‘Lo sé
todo’. La lectura fue y es una de
mis actividades predilectas».

Comics, viñetas

En los años sesenta, como
queda claro si uno repasa las
cifras de la industria gráfica en
ese entonces, la clase trabajado-
ra compraba muchos diarios y
revistas de todo tipo: diarios
matutinos y vespertinos, sema-
narios, revistas deportivas y de
espectáculos, para chicos y -mis favoritas- las revistas de histo-

rietas. Soy uno de los tantos que
aprendieron a deletrear leyen-
do revistas deportivas  y de  his-
torietas.

Los diarios y las revistas eran
accesibles en ese entonces por-
que mis padres, que trabajaban,
como constructor y modista,
compraban ‘toneladas’ de pa-
pel impreso por semana. Qui-
zás los ingresos eran mejores y
las distracciones escasas. No
había que gastar en tecnología.
El tren actuaba como comuni-
cador inigualable porque llega-
ba todos los días y las revistas
estaban a las pocas horas de apa-
recer en Buenos Aires. Algunas
veces íbamos al tren sólo para
ver descargar la cantidad de bul-
tos con diarios y revistas y pal-
pitar su lectura.

Creo que en el imaginario de
todos están los personajes crea-
dos por Dante Quinterno: Pa-
toruzú y su versión infantil Pa-
toruzito. El formato apaisado

de las revistas nos permitía usos
originales: se podían enrollar y
esconder (¿de quién?) en una
cartuchera; se las podía llevar
prácticamente en el bolsillo del
guardapolvo. También era sen-
cillo leerlas acostado en el pas-
to o en un sofá. En los conteni-
dos pedagógicos de entonces no
se aconsejaba la lectura de his-
torietas: la que se perdieron
aquellos estrategas de la forma-
ción infanto juvenil. Quizás
muchos hubiesen desarrollado
mejor la lectura sobre otros
aconteceres.

Algunas anécdotas son vale-
deras para terminar de pintar
ese espacio de tiempo infantil
surcado por las revistas de his-
torietas y de otros temas: los
lunes con el tren del mediodía
llegaba el diario El Mundo y su
suplemento deportivo en papel
color sepia con un admirable
despliegue de fotos de los parti-
dos del domingo; para fin de
cada año había que recurrir a

Mateo celebrando el cumpleaños de su espósa, 'Lola' Díaz; detras,
inconfundible, el calefón, uno de los tantos que el mismo instaló.
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Mazzoni, 'Coco' Porta, 'Manolo' Romero y Mateo. Seguramente
integrando alguna comisión de la parroquia.

todos los milagros posibles y
juntar las monedas necesarias
para poder comprar el gran Li-
bro de Oro de Patoruzú, una
obra gigantesca que atesorába-
mos todo el verano. Después
apareció una tabla salvadora: el
canje y ya no era necesario com-
prar tanto porque el intercam-
bio con los amigos permitía
ampliar la lectura y también
irrumpieron las revistas a todo
color de los personajes ameri-
canos: Batman y Robin; El Lla-
nero Solitario; Superman; El
hombre araña y tantos otros hé-
roes.

No puede olvidarse a la míti-
ca revista Billiken, que acom-
pañaba los programas escolares
y a su competidora años más
tarde: Anteojito. Las páginas
centrales, de ambas,  con sus
modelos para armar, eran ver-
daderos desafíos a tener nuestro
propio Cabildo o la Casa de
Tucumán, tarea que demanda-
ba tardes enteras.

Pero llegado a este punto
quiero homenajear a un hom-
bre, casi desconocido y olvida-
do al mismo tiempo, que vivió
en este pueblo: Mateo Forteza.

El, era un hombre ya maduro
para mi visión del mundo de
entonces,  que se ganaba la vida
como hojalatero y luego con
instalaciones de gas y arreglo
de estufas, compraba todas las
semanas el folletín de la revista
El Tony, en dibujos verde y
blanco, que a fin de cada mes
publicaba su edición extraordi-
naria en un álbum voluminoso
con muchas adaptaciones lite-
rarias y cinematográficas. Qui-
zás, porque me sentía como al
hijo que no pudo tener, todas
las semanas depositaba en mis
manos la revista de la semana
anterior y como correspondía,
él se quedaba con la nueva edi-
ción que acaba de llegar. El
préstamo semanal se mantuvo
inalterable por varios años y ‘El
León de Francia’, ‘El Cabo Sa-
vino’ y ‘Ernie Pike’ me ubica-
ban sucesivamente en los pe-
ríodos de la revolución france-
sa, en la pampa de fortines y

malones y en las trincheras de
la Segunda Guerra Mundial.

Para las chicas –y también
para los varones- se había crea-
do Intervalo, otro álbum men-
sual pero con historias más ro-
mánticas y menos violentas:
‘Pepe Sánchez’; ‘Mi novia y yo’
y ‘Cuentos de almejas’ con sus
paisajes de médanos arenas y
viento. Los guionistas y dibu-
jantes de El Tony e Intervalo
gozaban de nuestra admiración:
Robin Wood, Carlos Vogt, Al-
berto Salinas, Carlos Casalla,
Pedro Mazzino y quién más
trascendió de todos ellos: Héc-
tor Oesterheld el creador de El
Eternauta. La atracción, creo,
que la ejercía primero el dibu-
jante que nos atrapaba con sus
trazos interpretando lo que el
guionista quería contar.

La gran sorpresa tuvo lugar
cuando a los quioscos de dia-
rios y revistas empezaron a lle-
gar libros. Colecciones bien en-
cuadernadas, libros de autores
argentinos y extranjeros, ejem-
plares con tapas de diferentes
colores (tardé en captar que
cada color definía un género di-
ferente: novela, biografía, en-
sayo). Poco a poco empecé el
reemplazo de las revistas de his-
torietas y deportivas por los li-
bros.

Ahora lo que viene y parece
que en distintas variedades son
los autos de colección: clásicos,
de turismo carretera, de fórmu-

Mateo Forteza, lector por años de El Tony. Un verdadero cascarrabias,
pero un hombre probo, humilde y sencillo.

la 1, de rally, co-
lectivos del mun-
do, taxis también
universales y la úl-
tima que vi: tan-
ques de guerra.
Todas aparecen
acompañados con
un folleto que te
detalla las caracte-
rísticas del mode-
lo y te ubica en
tiempo y espacio,
pero dudo mucho
que esas coleccio-
nes tengan su in-
fluencia y te intro-
duzcan al maravi-
lloso mundo de la
lectura como lo hi-
cieron aquellas in-

olvidables revistas de historie-
tas.

El León de Francia
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El sábado 10 de noviembre
asumieron las nuevas autorida-
des del Comité de Distrito de la
Unión Cívica Radical de Nue-
ve ubicado en la calle Tucumán
(entre Vedia y Libertad).

El recambio de autoridades
determinó una lista única con-

formada por los integrantes que
eligieron las cinco líneas inter-
nas. Allí están representadas
por la Agrupación «Raúl Al-
fonsín», que responde al ex In-
tendente Municipal Walter Bat-
tistella; «Apertura Radical», li-
derado por el diputado Jorge

Silvestre y el concejal Horacio
Baglietto, «Cambio Radical»,
que tiene como referente a Ig-
nacio Palacios; «Radicales para
el cambio», encabezado por
Alejandra Spinacci y «Ser Ra-
dical», que cuenta entre sus re-
ferentes al Dr. Carlos Gómez y
al ex concejal Javier Fernández
(este último ausente en el acto
de asunción).

El acto partidario se efectuó
en un clima cordial y con la
presencia de los invitados alia-
dos del Frente Cambiemos sen-
tados en primera fila, encabe-
zados por el intendente Maria-
no Barroso, el Secretario Gral.
Municipal, Paolo Barbieri y la
referente del partido Fe y Se-
cretaria General de UATRE,
Teresita Disavia. Además esta-
ban presentes el ex Diputado
Nacional (MC) Juan José Ca-
vallari; el Diputado provincial
Jorge Silvestre y los concejales
Diego Spinetta y Eliana Dra-
miscino. Pero el dato saliente
fue la presencia de tres ex inten-
dentes del período democráti-
co: Abel De la Plaza, Rodolfo
Menéndez (presidente saliente
del comité) y Walter Battistella.

POLITICA

Radicales recargados, otra
que la final del superclásico
Nuevas autoridades. Los diplomas y el aplausómetro.
La visita de Palacios y los propósitos de Battistella. Y
encima el pedido del nuevo presidente del comité.

Las nuevas
autoridades:

Como Presidente del Comité
UCR, Jorge De la Plaza, Teso-
rero Alejandra Spinacci y Se-
cretario Gral. Juan Pablo Mon-
delli. Entre los vocales titula-
res se encuentra el vecino qui-
roguense y ex concejal Walter
Bertolini. Los que salieron re-
cibieron un certificado de reco-
nocimiento con aplausos inclui-
dos. Entre los oradores estuvo
Magalí Gómez, la representan-
te de la juventud.

Mensaje del
Vicegobernador:

El Presidente del Comité Pro-
vincia y Vicegobernador, Da-
niel Salvador hizo llegar sus
buenos deseos al nuevo presi-

dente del comité, Jorge la Pla-
za: «Tengo la certeza de que va-
mos por el camino correcto, con
dificultades pero fortaleciendo al
radicalismo, a Cambiemos y ante
todo fortaleciendo la gestión para
poner a este país y a esta provincia
en marcha».

Por su parte, el presidente sa-
liente y ex intendente Rodolfo
«Fito» Menéndez agradeció «a
quienes colaboraron y trabajaron
para darle fuerza a este Partido
que hace más de 125 años nos am-
para en esta patria chica. Acá no
hay solo radicales, sino gente que
nos acompaña y que nos ve con
buen criterio. Este Partido que
logro persistir en el ser y en el
quehacer del país».

El aplausómetro:

Fue imposible dictaminar la
fuerza mayor o menor de los

Primera fila: Spinetta , Teresita Disavia, Intendente Barroso y Secretario
Barbieri.

Ignacio Palacios en Quiroga, acompañado de concejales y militantes de 9 de Julio y de Quiroga.

Presidentes de comité: el saliente, Rodolfo Menéndez y el entrante Jorge
De la Plaza.
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En declaraciones a diversos
medios de Nueve de Julio, el
ex intendente Walter Battiste-
lla, ha vuelto a ratificar sus in-
tenciones de pugnar por un
nuevo período al frente del eje-
cutivo del distrito. No es un se-
creto y así lo manifiesta: «No me
pesa volver a ser intendente» dijo
el principal referente de la agru-
pación interna ‘Raúl Alfonsín’
al portal infonueve.

Ante la búsqueda de otros
sectores políticos para integrar
un frente, la pregunta fue si iba
a participar por dentro o por
fuera de Cambiemos: «El parti-
do radical está dentro del espacio
Cambiemos y es cierto que otros
sectores y partidos políticos me
han consultado si se puede armar
algún frente para poder competir
electoralmente en 2019. Nosotros
estamos dentro del ‘paraguas’ (sic)
de lo que el partido permite y es-
peremos que se cumpla con la ley
electoral que prevé las PASO como
una situación intermedia para
poder tener la posibilidad de ser
candidato. A eso aspiramos. Creo
que en el espacio Cambiemos es
saludable que se abra la puerta de
encontrar un candidato democrá-
ticamente y para eso estamos pre-
parados a trabajar y también pre-
parados para sumar sectores que
no son del espacio del radicalismo
para poder llegar a la gestión».

Le restó importancia al he-
cho de sus anteriores gestiones
(tres consecutivas) como que
hayan pesado en su ánimo por
el ritmo del ejercicio de la fun-
ción y habló de su comodidad y
orgullo en ejercerla y que sentía
aquella labor como un servicio:
«siempre lo expresé así y me dedi-
qué a pleno, creo que actualmente
no vemos la misma dedicatoria en
el intendente actual; sabemos por
comentarios que sufre la gestión y

Walter Battistella.

aplausos, esa expresión de apro-
bación, cuando Walter Battis-
tella e Ignacio Palacios pasaron
a recibir su reconocimiento
como autoridades salientes del
comité.

Un pedido original:

El nuevo  presidente del Co-
mité de 9 de Julio, Jorge De la
Plaza después de repasar el sig-

nificado de ser radical, dijo ante
la sonrisa de muchos y la mira-
da atenta de otros que: «Este Par-
tido radical tiene en este salón a los
tres ex intendentes desde la época
de la democracia: Abel De la Plaza,
Rodolfo «Fito» Menéndez, y Wal-
ter Battistella. Ellos cumplieron
con su mandato. Este es un partido
que tiene vocación de poder, por
eso aprovechando la presencia de
los aliados de Cambiemos Teresita

Disavia y los representantes del
PRO, el intendente Mariano Ba-
rroso y Paolo Barbieri, les decimos
con todo respeto que tenemos la
intención de competir por el mu-
nicipio. Este es un compromiso que
nos propusimos el día que perdimos
las últimas PASO y veremos si lo
cumplimos»  y pareció que Barro-
so dijo entre dientes ‘Ojala que
ganen’ u ‘ojalá que ganemos’.
No se alcanzó a entender bien.

Declaraciones de Battistella
que no ve la hora que  termine la
misma. A mí no me pasó para
nada eso, me sentí muy cómodo,
acompañado por la gente y sabien-
do que tenemos un horizonte en
común para trabajar en ese rum-
bo y realmente estoy preparado
para volver a ser precandidato
nuevamente».

Reconoció que las eventuales
PASO estarían polarizadas y
justamente dentro del espacio
Cambiemos y que quién gané
aquellas será el futuro intenden-
te de Nueve de Julio.

Cuando se le consultó sobre
las nuevas autoridades del Co-
mité (ver nota aparte en esta
misma sección) negó que sea
una lista de unidad: «Es una lista
única donde  todos hemos puesto
alguna parte de consenso para po-
der llegar a tener el mejor comité
posible con vistas a poder desarro-
llar alguna cuestión de tipo  elec-
toral porque queremos volver a
ser gestión en 2019 y esa cuestión
es preparar -a quién sea el candi-
dato- para darle todas las herra-
mientas necesarias y lograr la pro-
puesta más clara y contundente
para poder ganar las PASO y que
ese candidato sea el que mejor re-
presente a Nueve de Julio».

Consultado en caso de volver
a ser intendente que obras prio-
rizaría destacó que son muchas,
pero eligió dos: el basural (en
Nueve de Julio), «situación irre-
suelta porque a tres años y medio
de gestión fue la primera inver-
sión prometida y no la hemos po-
dido ver ejecutada y la otra es el

tema de viviendas, un problema
que viene de arrastre y esta ges-
tión ha recibido recursos para eje-
cutarlas en tiempo y  forma y no
lo ha hecho y ello hace que esos
recursos no rindan hoy lo mismo
que al momento de recibirlos. A
nuestra consideración esos recur-
sos están mal invertidos porque
nosotros hubiéramos  priorizado
la construcción tradicional con
mano de obra local y eso hubiera
motorizado la economía lugare-
ña. Sin embargo se priorizó la
compra de viviendas pre moldea-
das, realizadas en otra ciudad y
ni siquiera fueron consultados los
industriales locales como son los
que hacen casillas prearmadas
para que alguien pueda vivir en
forma rápida. Hubo un ‘lenteci-
miento’ (sic) de esta gestión para
poder ejecutar esos recursos y hoy
no rinden lo que tienen que ren-
dir y con una vivienda que no es
de la mejor calidad (enfatiza).
Aspiramos a que dado el tiempo
pasado esto se pueda ejecutar y se
entregue una vivienda digna».

No obstante agregó como otra
prioridad la conexión total de
agua del núcleo de lo que se
conoce como Ciudad Nueva a
Nueve de Julio (hay sectores
que tienen agua tratada y otros
no)  y acusó: «es falta de interés
del ejecutivo, que está alineado con
los gobiernos provincial y munici-
pal y también la obra de cloacas
pendiente por una cuestión de es-
tricta sanidad ambiental».

«No me pesa volver
a ser intendente».

Reunión con el
Jefe de Gabinete

En el mediodía del 31 de octubre, el Intendente Barroso;
acompañado del diputado provincial Mauricio Vivani; la
presidente del Concejo Deliberante, Dra. María José Genti-
le y el secretario general del municipio, Paolo Barbieri,
fueron recibidos en la Casa Rosada por el Jefe de Gabinete de
Ministros, Marcos Peña.

Según informó la oficina de prensa municipal la reunión
fue: «muy amena y positiva  y las autoridades dialogaron con el
funcionario nacional acerca del avance de las obras que se desa-
rrollan en conjunto entre la Nación y el Municipio, como así
también distintos temas que hacen a la gestión».

Sonrían: Vivani, Barroso, Peña, Barbieri, Gentile.
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Nuestros pueblos rurales son increí-
blemente distintos, tan heterogéneos
como su geografía, su historia, su gente:
cada pueblo es un mundo en sí mismo.
Los hay con más de 400 años de histo-
ria, como Aicuña (La Rioja), y más jó-
venes que la mayoría de nosotros, como
Casa de Piedra (La Pampa) –fundado en
2006–; sobre el mar, como Camarones
en Chubut o a 4.000 metros sobre el
nivel del mar, como Olacapato, en Sal-
ta. Hay de todo...para todos.

Los afectan dinámicas enormemente
complejas, relacionadas a su distancia y
conectividad a su «ciudad cercana» -
donde se hacen los trámites y se com-
pran bienes y servicios-, a la economía
regional que integran, al diseño institu-
cional de su provincia -en algunas, sus
vecinos eligen sus propias autoridades
políticas; en otras, los delegados son nom-
brados por el poder municipal–, entre
muchas otras variables históricas, climá-
ticas, ambientales, sanitarias y más.

Aún así, comparten características y
pueden ser analizados como categoría.
Así es como lo vemos desde la ONG
Responde, a partir de los más de 120
pueblos con los que trabajamos en nues-
tros 17 años de vida. Los pueblos rura-
les argentinos tienen, además, desventa-
jas que les son comunes. En 2010, el

OPINION

Argentina, un país de pueblos en la ruralidad
Por:

Agustín Bastanchuri
de Asociación Responde (*)

Argentina es un país de pueblos rurales, es decir de menos de 2.000
habitantes. Son más de 2.500 pueblos, que representan el 80% de
los centros habitados del territorio. Es uno de los países con mayor
cantidad de este tipo de pueblos en el mundo.
Sin embargo, cuando nos describimos como país, cuando nos
representamos, y -sobre todo- cuando nos pensamos, estos pueblos
rurales no aparecen. Esta forma de habitar el territorio y de vivir el
mundo simplemente no está.

18% de la población rural se encontraba
bajo la línea de pobreza, contra el 8% de
la población urbana –medida solo por
«ingresos», como se mide en Argenti-
na–. Es decir, un chico que nace en un
pueblo rural tiene más del doble de po-
sibilidades de ser pobre –por ingreso–
que uno que nace en una ciudad.

Más de la mitad de los hogares urba-
nos argentinos tenía una computadora
en su casa en 2010; en los hogares rura-
les sólo un 20%. La calidad de la vivien-
da, el acceso al agua, a la electricidad y a

Internet, también son peores ahí que en
las ciudades. La tasa de jóvenes de entre
15 a 17 años escolarizados a nivel nacio-
nal era, en 2009, del 49% y, en el ámbi-
to rural, 28% (Diniece, 2009). He aquí
sólo algunas de las desigualdades por
haber nacido en un pueblo o en una ciu-
dad. Es decir, somos un país de pueblos
rurales, que no vemos y que olvidamos.
Los pueblos rurales –desde hace déca-

das- pierden población, y algunos des-
aparecen.

Las ciudades, por su parte, se conges-
tionan. Casi el 40% de los argentinos
vive en el 0,14% del territorio nacional.
Más del 60% de los habitantes del país
vive en sólo 15 ciudades-asentamien-
tos. Esto, sin contar las consecuencias
humanas y sociales: el desarraigo, la pér-
dida de capital social de los migrantes a
las ciudades y las condiciones a las que
se enfrentan en sus nuevos entornos, por
las capacidades no desarrolladas en sus
pueblos. Los lugares a los que llegan, en
general, no los esperan, no los contie-
nen. En la zona urbanizada de la Ciudad
de Buenos Aires, los jefes de hogar mi-
grantes desde el interior de Argentina
representan el 25,8%, en los asentamien-
tos informales, el 27,2% (Diniece,
2009). Es decir, entre los universos de
población es mayor la proporción de
migrantes desde el interior del país que
va a la Capital Federal y termina vivien-
do en un asentamiento informal. No hace
falta agregar mucho al informe que pro-
dujo Techo (2016) sobre las condicio-
nes de los asentamientos humanos en
Argentina: constituyen la «máxima ex-
presión de vulneración de derechos hu-
manos y desigualdad en nuestro país».

Hoy el mundo está pensando en estos
temas. En cómo van a crecer sus ciuda-
des, en cómo van a absorber territorial-
mente el crecimiento. En su impacto
humano y ambiental. En cómo romper
círculos de pobreza –y desventajas– y
permitir que más personas puedan vivir
bien. Nosotros vivimos en el octavo país
en extensión del globo. Tenemos una
capilaridad territorial fenomenal –aun-
que terriblemente desventajosa– de más
de 2.500 pueblos distribuidos a lo largo
y ancho de climas, culturas e historias
distintas.

Podríamos pensar en estas desventa-
jas como una oportunidad. Oportuni-
dad para igualar en posibilidades a quie-
nes nacen en pueblos rurales; oportuni-
dad para crear más opciones a quienes

no quieren emigrar de sus pueblos.
Oportunidad de construir una serie de
posibilidades estructurales que permi-
tan una vida digna en más lugares de
nuestro territorio nacional. Con esto,
además, estaremos cuidando las ciuda-
des, sus habitantes y ayudando a cum-
plir los Objetivos de Desarrollo Soste-
nible de la ONU a los que estamos com-
prometidos como país.

Es verdad que la tendencia a la urba-
nidad es una regla en el mundo. Cada
vez más gente deja de vivir en el campo.
Pero la realidad de los pueblos rurales
de la Argentina es -y podrá ser- muy
distinta a esa «idea» de la vida rural, del
aislamiento absoluto, de la rusticidad y
del atraso cultural y tecnológico. Los
pueblos rurales son pequeños centros
urbanos, con capacidad de producir eco-
nómica y culturalmente. Y podrán ser
cada vez más y mejores lugares para vi-
vir... si así lo buscamos. Si los pensa-
mos. Si nos animamos a generar mode-
los de desarrollo que se adapten a nues-
tras condiciones y necesidades como
país federal.

Hay mucho por hacer. Potenciar de
forma estratégica a los pueblos como
una herramienta para cuidar nuestros
recursos: aire, agua, tierra –sin residuos–
. Sumar los beneficios del contacto co-
munal y del contacto con la naturaleza
como elementos del desarrollo huma-
no. Aceptar la tranquilidad y la seguri-
dad –dos elementos que caracterizan a
los pueblos– como externalidades posi-
tivas para el desarrollo de una vida y
una familia. Hacer de ese registro ‘del
otro’ un hecho posible y valorable. Sin
hablar, por supuesto, de la riqueza en sí
mismo que tienen estas 2.500 formas de
ver y entender el mundo.

(*)  RESPONDE es una Organización
No Gubernamental sin orientación políti-
ca ni religiosa dedicada a promover el de-
sarrollo social y económico de los peque-
ños pueblos rurales de la Argentina (con
menos de 2.000 habitantes). Fundada en
1999 por la geógrafa y socióloga Marcela
Benítez quien, luego de una investigación
científica sobre los desequilibrios territo-
riales y la emigración de los pobladores de
pueblos rurales hacia ciudades que no pue-
den contenerlos, decidió convocar a la ac-
ción para buscar soluciones a esta proble-
mática. Desde RESPONDE se compro-
meten a la preservación y defensa de las
raíces, identidad y acervo cultural de los
pueblos; confiando en la capacidad em-
prendedora de su gente y en su voluntad
de superación a partir de un marco de
igualdad de oportunidades. Su misión es
investigar y generar información inédita
sobre los pueblos rurales para revalorizar
la identidad, revelar el potencial y promo-
ver su desarrollo social y económico. Po-
nen en marcha proyectos para que las co-
munidades aprovechen sus recursos y en-
cuentren un futuro posible en su pueblo.
Colaboran en la implementación de políti-
cas públicas y privadas que promueven el
desarrollo de los pueblos rurales y asisten
en la creación de modelos de recuperación
que puedan ser replicados en otros países.
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La derrota ante San Agustín al comen-
zar las revanchas de la etapa clasificato-
ria de la Copa Ciudad de 9 de Julio, ha
encendido las alarmas en Atlético Qui-
roga: ha perdido dos encuentros conse-
cutivos como local y ha complicado su
clasificación, la que estará en suspenso
hasta la última fecha de esta etapa. Aho-
ra le quedan dos encuentros como visi-
tante: ante Estudiantes y Once Tigres
pero habrá de recuperar a un par de juga-
dores fundamentales.

Los árbitros otra
vez en la mira

Las actuaciones de los árbitros ante
Once Tigres y San Agustín (Martín Ute-
lo y Guillermo Bonello respectivamen-
te) dejaron comentarios de todo tipo,
sinsabores y quejas al por mayor. Son,
casi, los mismos de siempre y en lugar
de mejorar, con el paso de los años em-
peoran. Cruda realidad del almanaque,
nadie los retira, nadie los califica, nadie
los para. Atlético Quiroga  sumó cua-
tros expulsados y algún penal no cobra-
do (o alguno más). En realidad todos
cuentan con antecedentes malos que los
iguala en la consideración de los distin-
tos equipos: todos se quejan y se sienten
perjudicados y en muchas ocasiones con
razones sobradas. Pero habrá que resig-
narse. Es lo que hay.

Quién años atrás vistiera durante
varias temporadas la camiseta de At-
lético Quiroga, el linqueño Daniel
Ferrari, hizo entrega a la institución
en la persona de su ex compañero y
amigo Gustavo Macaroni, de una des-
malezadora para el mantenimiento del
predio donde se ubica el campo de
deportes violeta.

FUTBOL

Una complicación inesperada

Copa Ciudad de 9 de Julio

El criterio ¿Qué criterio?

La programación de la cuarta fecha de
la copa Ciudad de 9 de Julio (primera de
las revanchas) generó algunas rispideces
por cuanto el sábado10 se debía jugar el
primer partido final de la Copa Liberta-
dores entre Boca y River, lo que impe-
día por sentido común proyectar uno o
varios partidos durante ese horario (17
hs.). Por eso se iba a jugar casi completa
el domingo, excepto dos encuentros noc-
turnos, uno el viernes y otro el sábado,
después del clásico. Lo que nadie pre-
vió era la torrencial lluvia sobre Buenos
Aires que derivó el partido al domingo
y la fecha debió suspenderse el mismo
sábado porque no había plan ‘B’, esto es
jugar mucho más temprano y liberar a
equipos, dirigentes e hinchas para las 16
hs.

Decimos rispideces porque muy po-
cos se animaban a jugar el viernes, de
hecho sólo Naón-18 de Octubre, donde
aquel resignó jugar en su cancha aprove-
chando la iluminación de Atlético 9 de
Julio. La decisión apuntaba a una mejor
recaudación, porque el clima ayudaría
con una buena venta en la parrilla. Pero
el aguacero que se desató, antes y duran-
te, apenas si permitió que se jugara el
partido bajo condiciones deplorables del
campo de juego y condiciones climáti-
cas muy adversas. Conclusión: faltó gen-

te y sobraron los chorizos. Por supuesto
las redes sociales se hicieron un festín
remarcando lo obvio: se postergan fe-

Elogiable gesto de
Daniel Ferrari

Cuarta División
El domingo 4 .11.2018 El Viole venció por 4 a 2 al campeón Once Tigres

con goles de Juan Macías (p), Seba Bruera, Juan Canoves y Lucio López. El
domingo 18 de noviembre derrotó a San Agustín 3 a 2, con goles de Juan
Macías, Nahuel Gaitán y Juan Canoves.

Ayer. Compartiendo pasión y colores.
Hoy. Colaborando en acción por los
mismos colores.

chas cuando caen dos gotas y no se sus-
pende un partido ante semejante aguace-
ro. Las finales apuntan a enero de 2019.

Equipo que derrotó a San Agustín 3 a 2.

Tercera fecha (04.11.2018);

GRUPO 1
La Niña: 0 - El Fortín: 3
Atl. 9 de Julio 4 - 12 de Octubre 0

GRUPO 2
Quiroga: 1 - Once Tigres: 2
Estudiantes: 0 - San Agustín: 1

GRUPO 3
Atl. Patricios: 4 - Libertad: 2
San Martín: 0 - French: 1

GRUPO 4
18 de Octubre: 1 - Compañía (Pat.): 1
Ag. Álvarez: 1 - Atl. Naón: 2

Cuarta fecha
(primera de las revanchas) 18.11.2018

Grupo 1:
Atl. 9 de Julio: 5 - El Fortín: 2
(Jugado el 17.11.2018)
12 de Octubre: 7 - La Niña: 0

Grupo 2:
Once Tigres: 7 – Estudiantes: 1
Quiroga: 0 – San Agustín: 1

Grupo 3
French: 3 - Atl. Patricios: 1
San Martín: 1 - Libertad: 1

Grupo 4
Ag. Álvarez: 7 - Compañía (Pat.): 2
Naón: 2 - 18 de Octubre (El Pcial.): 1
(Jugado el 09.11.2018)

POSICIONES

Grupo 1

Atl. 9 de Julio 12
12 de octubre 9
El Fortín 3
La Niña 0

Grupo 2

Once Tigres 12
Quiroga 6
San Agustín 6
Estudiantes 0

Grupo 3

French 12
Libertad 4
San Martín 4
Atl. Patricios 3

Grupo 4

Naón 10
A. Álvarez 6
Compañía 4
18 de Octubre 2
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En la mañana del viernes 23 de no-
viembre, el Intendente Municipal de
Nueve de Julio, Mariano Barroso, en-
cabezó junto a funcionarios de la cartera
de Cultura e integrantes de la agrupa-
ción «Jaqueca», organizadora del ya tra-
dicional evento denominado «Rock al
Campo», que desarrollará su novena
edición de este festival de rock los días
29 y 30 de diciembre, en Facundo Qui-
roga, una rueda de prensa en la que se
adelantaron detalles del encuentro, que

SE REALIZARÁ LOS DÍAS 29 Y 30 DE DICIEMBRE

Se anunció la 9na. edición de Rock al Campo
en Facundo Quiroga

Intendente Barroso, Marcelo Biagioni y Néstor Zabaleta.

GRILLA DE ARTISTAS

SABADO 29/12:
Pier; Obreros; Brancaleone;
Richter; Tuats; Las Pibas;
System of a pepper.

DOMINGO 30/12:
La Franela; Jaqueca;
Edu Schmidt; Palá;
Kraneo Negro; Muñeco Berraco.

ha despertado nuevamente una crecien-
te expectativa en toda la zona.

«Estamos muy satisfechos con la posibili-
dad de que este año el festival vuelva nue-
vamente a realizarse, luego de un impasse
por varios motivos del año anterior; ya que
el mismo involucra a toda la comunidad
de Facundo Quiroga, que se moviliza espe-
cialmente para la realización», señaló ini-
cialmente Barroso, destacando que el
apoyo de los diputados provinciales del
distrito y el municipio fueron fundamen-

tales para reflotar el encuentro musical.
«Rock al Campo ya es una marca regis-

trada para nuestro distrito y la zona y por
eso es siempre muy reconfortante para no-
sotros colaborar en su organización», agre-
gó el mandatario nuevejuliense, quien
resaltó la importancia de que las locali-
dades del interior del distrito cuenten
con estas fiestas populares, para lo que
se habrá de diagramar un presupuesto
especial para apoyar las mismas.

Por su parte, Néstor Zavaleta, inte-
grante de «Jaqueca» y promotor del

evento definió al evento como «una gran
fiesta popular, ya que además de la presen-
cia de 14 bandas de rock, se suman artistas
populares de distintos géneros, artesanos y
emprendedores; lo que se convierte en un
gran orgullo para la comunidad de Quiro-
ga, que recibe a numerosos visitantes de
todo el país, fomentando su desarrollo cul-
tural».

«Contaremos con dos escenarios, uno para
los músicos, y otro para los artistas de otros
géneros; y esto ha despertado un interés
especial, como lo demuestra el hecho de
que se han agotado las plazas de hospeda-
je», agregó el músico.

Asimismo, Marcelo Biagioni, otro de
los integrantes de la banda organizado-
ra, destacó que como es habitual «se con-
tará con patio de comidas con mesas y sillas
para mayor comodidad de las familias, y
servicio de cantina, como así también espa-
cios de camping y hospedaje para motoque-
ros; en un ambiente muy tranquilo y fami-
liar».

(Fuente: Prensa Municipal)


